
Informare 
per partecipare
LUCA BERTONI

“Il fine ultimo della Costituzione è 
la partecipazione”, così il prof. Filippo 
Pizzolato al termine del suo intervento ad 
ottobre 2024, al Teatro Nebiolo.
Dopo pochi mesi Romano Prodi precisò “la 
Democrazia si salva solo con la parte-
cipazione”. Lo Statuto del nostro Comune 
esordisce affermando “Il Comune di Tavaz-
zano con Villavesco favorisce  la  parteci-
pazione  dei  cittadini  alle  proprie attività  
e  decisioni  ed  assicurando  loro  i  diritti  
di accesso  e  di  informazione  nonché  gli  
strumenti  a garanzia  dell’imparzialità  e  del  
buon  andamento dell’amministrazione”.
L’obiettivo principale del Gruppo di Im-
pegno Civico FARE CENTRO, fin dalle sue 
prime iniziative, è favorire la parteci-
pazione, offrendo spazi e strumenti per 
il confronto tra tutti i cittadini della nostra 
comunità e spronando le Istituzioni locali 
a fare altrettanto. In tutto il mondo, nelle 
aziende come nelle istituzioni ad ogni li-
vello, è ormai assodato che solo con un 
sereno e serio confronto tra tutti i soggetti 
che sono interessati alla buona riuscita di 

un progetto, nascono le proposte migliori. 
Tavazzano con Villavesco ha sempre regi-
strato in passato, anche in dibattiti accesi 
ma sempre rispettosi degli interlocutori, un 
confronto serrato tra le diverse proposte e 
posizioni in cui venivano presentati ed era-
no quindi oggetto di confronto, i progetti 
delle opere pubbliche e private più rilevanti,  
il Bilancio Comunale, il Piano Regolatore 
Comunale, il Piano per il Diritto allo Studio 
con i servizi scolastici disponibili, i Servizi 
Sociali disponibili per i nostri cittadini. Dal 
1982 fino al 2009 sono stati pubblicati pe-
riodici locali di iniziativa di parte (La Piaz-
za per la Democrazia Cristiana, Tavazzano 
Mese dell’area della sinistra, Proposte della 
sezione del PDS) o Comunale (Il Grillo) che 
attraverso l’informazione stimolavano la 
partecipazione. Questo foglio informativo, il 
PUNTO, vuole essere un ulteriore strumento 
che il Gruppo di Impegno Civico FARE CEN-
TRO offre per conoscere meglio la vita civile 
ed amministrativa della nostra Comunità e 
stimolare una partecipazione sempre più 
consapevole.
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Il rispetto delle 
regole per una 
comunità migliore
Dopo le tre serate di ottobre sulla Co-
stituzione, proponiamo tre incontri sul 
tema della legalità. Il primo incon-
tro è dedicato al ruolo importante che 
i Comuni possono avere,  di esempio 
e di stimolo, per promuovere la le-
galità. Saranno con noi il Prof. Nan-
do Dalla Chiesa, Presidente della 
Commissione Antimafia del Comune 
di Milano e promotore del ciclo di 
studi sulla criminalità dell’Università 
Statale di Milano; Renato Natale, 
già Sindaco del Comune di Casal di 
Principe, patria di uno dei più potenti 
clan camorristici, dove su assassinato 
don Peppe Diana nel marzo 1994, e 
Matteo Gozzoli, attuale Sindaco 
di Cesenatico, che ci racconterà la 
sua battaglia con il riconoscimento 
del metodo mafioso attraverso cui 
un clan aveva cercato di infilarsi nel 
tessuto sociale ed economico del ter-
ritorio.
Nel secondo incontro incontro, 
dedicato alle infiltrazioni della 
malavita nel calcio e negli sport 
minori, saranno con noi PierPaolo 
Romani, Coordinatore Nazionale 
dell’Associazione Avviso Pubblico, 
autore del libro “Calcio Criminale” 
e  Claudio Lenzi, giornalista de “La 
Gazzetta dello Sport” che ci  raccon-
teranno le modalità e le tecniche con 
cui la malavita tenta di infiltrare le so-
cietà sportive, a anche e soprattutto 
ai livelli minori. L’ultimo incontro, 
dedicato al gioco d’azzardo, che da 
un lato è una piaga sociale e dall’altro 
è spesso obiettivo della criminalità or-
ganizzata. Saranno con noi Andrea 
Campinoti, già Sindaco di Certaldo 
e Presidente Emerito di Avviso Pubbli-
co e Giulia Migneco, Responsabile 
Comunicazione di  Avviso Pubblico.



VIA VERDI E’ PERICOLOSA
In via Verdi esiste un tratto molto pericoloso, privo di qualsiasi passaggio per i pedoni ed i genitori con 
carrozzina che portano i propri figli alle Scuole: dalla panetteria fino all’incrocio con via Garibaldi. 
Avevamo già segnalato al Sindaco 10 anni fa e di recente, nel luglio 2024, all’assessore alla Viabilità 
ed al Sindaco nuovamente.
Proponiamo di eliminare i parcheggi in quel tratto (dove peraltro ci sono parcheggi a lato della Banca) 
e realizzare un tratto pedonale protetto.

Monsignor Malvestiti, Vescovo di Lodi,  
ha inaugurato la seconda edizione de “La 
buona politica – per il bene comune” 
organizzata dalle Parrocchie di Tavazzano 
con Villavesco per “capire conoscere e for-
marsi ed arricchire il bagaglio culturale di 
ognuno di noi”.
Il Vescovo ha precisato che solo con l’al-
lontanamento dello spirito di dominio,  
perché gli uni hanno bisogno degli altri, ci 
sarà una buona politica. Inoltre ha sottoli-
neato di non delegare la politica ai nostri 
rappresentanti senza vigilare e collabora-
re attivamente facendo sì che l’opinione 
pubblica sia informata, motivata e perciò 
partecipe.
Nel secondo incontro, Giorgio Merigo, 
ha richiamato l’attenzione sulla respon-
sabilità di far crescere la partecipazione, 
ricordando uno dei passaggi più significa-
tivi della Enciclica Fratelli Tutti “non ci si 
salva da soli”. Nel terzo incontro, Gian-

IL 2 giugno 1967, Festa della Repubbli-
ca, la terza elementare delle nostre Scuo-
le, con la maestra Dina Savarè, regalò 
a tutta la nostra Comunità una straordi-
naria “monografia”. Il Direttore Didattico 
Adriano Mussi, così scrisse nell’introdu-
zione.
POCA FAVILLA GIAN FIAMMA SECONDA 
(Dante).
Così pensavo vedendo questo lavoro dei 
nostri alunni, amorosamente guidato 
dall’insegnante Dina Savarè, confortata 
dai Colleghi.
Chissà che dietro loro non si risponda con 
miglior voce da qualche cultore di cose 
patrie e che finalmente Tavazzano con Vil-
lavesco non abbia un’opera degna della 
sua gente laboriosa, della sua storia pluri-
secolare, della sua ansia di miglioramento, 
di inserimento in una civiltà sempre più 
progredita.
Il mio ricordo di vent’anni fa si smarrisce 

Da qualche anno è tornato a casa sua, al villa Park, e ha sa-
puto subito riempire di giovani ragazzi il centro sportivo “Re-
stelli”. Stiamo parlando del Villatavazzano che da sempre 
svolge un importante ruolo sociale nel nostro paese e negli 
anni migliaia di ragazzi hanno imparato il “fotbal” indossan-
do la divisa granata. Paradossalmente ora la sfida più ardua 
sembra quella di ottenere una gestione del campo sportivo 
equa ed in grado di far lavorare la società con serenità.
Infatti, dopo i disastri lasciati dalla precedente gestione (in 
capo al Fanfulla) l’impianto, seppur con numerose difficoltà, 
grazie al Villa è tornato ad una gestione attenta ed appassio-
nata ma l’incertezza di un contratto di gestione che avanza 
di proroga in proroga non da serenità e non permette al 
Villatavazzano di poter programmare la proprietà attività a 
medio termine. E’ possibile seguire l’attività del VIllatavazza-
no sui propri social
I @villatavazzano1957   F @ASD Villatavazzano 1957 

Proponiamo che il Comune di Tavazzano 
con Villavesco ricordi due persone che han-
no fatto molto per la nostra Comunità, inti-
tolando loro uno spazio pubblico.

GIANNI NEGRI 
(1924 - 2013)
Partigiano militarmen-
te riconosciuto con di-
ploma d’onore, è stato 
Sindaco di Villavesco dal 
1951 al 1956. E’ ricor-
dato per aver dato avvio 

alla costruzione dell’edificio che ospita oggi 
le Scuole Medie, a via Roma (allora un sen-
tiero di campagna) e via Dante. Decisiva, 
con l’acquisto dell’area,  la sua azione per 
la costruzione della Caserma dei Carabinie-
ri; diede inoltre avvio ala metanizzazione 
della nostra Comunità. Inaugurò, accanto al 
Presidente del Consiglio Alcide De Gasperi, 
i primi due gruppi di produzione di energia 
elettrica della Centrale Termoelettrica STEI

ENRICO FUREGATO 
(1959 – 2012)
Architetto, Assessore 
all’Ambiente. Ancora 
oggi lo ricordiamo  per 
l’impegno, nell’impor-
re alla centrale termo-
elettrica di non usare 

più olio combustibile, nell’ambito della 
Convenzione per la realizzazione dei primi 
gruppi a ciclo combinato denominati 7 e 8, 
e la determinazione nel realizzare nuove pi-
ste ciclopedonabili. In particolare quella che 
collega via IV Novembre a via F.lli Cervi, con 
la realizzazione del ponte sul Sillaro.

La buona Politica
per il bene comune

Fuori dal comune

carlo Chiapello, Direttore dell’Ufficio di 
pastorale sociale della Diocesi di Pinerolo, 
ha ricordato che “la politica non è mestie-
re, è vocazione”, ricordando di De Gaspe-
ri, accostata a quella degli altri due padri 
dell’Europa, Adenauer e Schumann.
In chiusura Suor Anna Monia Alfieri 
della Congregazione delle Marcelline ha 
richiamato la necessità di nuove genera-
zioni di Don Milani e Don Bosco (per ri-
fondare la paritaria sugli ideali delle libe-
raldemocrazie…), partendo dalle parole di 
Paolo VI (“la Politica è la forma più alta 
di carità”) fino a ricordare che la nascita 
della scuola dopo la Seconda guerra mon-
diale si ispirò ad una società che doveva 
essere libera ed eguale. 
Suor Anna ha poi auspicato un ritorno alla 
riflessione, al misurarsi e riflettere ogni 
volta che si spende anche solo una parola 
perché questa può essere tagliente, decisa 
per la storia e per ognuno di noi.  

LA MEMORIA PALLA AL CENTRO

Come eravamo

Maggio 2025

FESTA DEL LAVORO 
E DELLA SICUREZZA SUL LAVORO
Nell’ultimo anno nel nostro paese abbiamo avuto un incidente 
mortale sul lavoro, 4 lavoratori irregolare in un cantiere di 
un’opera pubblica, 24 licenziati alla Koenig Bauer.
Ci saremmo aspettati un iniziativa forte dall’Amministrazione 
Comunale  in occasione del 1° maggio, che lanciasse un segnale 
di forte attenzione al lavoro ed alla sicurezza sul lavoro.
La piazza Mercato vuota, teatro nel passato di giornate del 
1° Maggio indimenticabili, è forse il segnale più significativo 
dell’impegno di chi amministra la nostra comunità su questi temi.

INTERVENTI SULLA VIA EMILIA 
(ora via Martiri di Nassirya)
La Giunta Comunale ha approvato a dicembre un progetto per 
interventi di manutenzione stradale su  Viale Martiri di Nassiriya 
per un valore di e 160.000. Anche in questo caso non c’è stata 
alcuna assemblea pubblica di presentazione del progetto. Era 
davvero prioritario intervenire su  Viale Martiri di Nassiriya, 
sistemata 10 anni fa dalla medesima Giunta che oggi governa il 
nostro paese. Non ci sono interventi più urgenti, considerata la 
condizione in cui versano via Garibaldi, via Cascinetta, via Pesa, 
via Verdi, via Papa Giovanni, via 1° Maggio?

ASILO NIDO, NO GRAZIE?
Come più volte precisato, la Giunta Comunale ha rinunciato, 
la scorsa estate, a 480.000 euro  per realizzare un asilo nido 
comunale da 20 posti e non ha partecipato al bando PNRR, per 
la medesima cifra, i primi mesi di quest’anno. Per di più  non 
ha partecipato a due edizioni del bando di Regione Lombardia 
“Nidi Gratis”, che avrebbe consentito una drastica riduzione 
delle rette per le famiglie che frequentano un asilo nido. Sono 
queste le politiche di sostegno alle famiglie e alle donne che 
lavorano?
Anche su questo tema, abbiamo sollecitato la Giunta Comunale 
a confrontarsi in assemblea pubblica con i cittadini potenzial-
mente interessati, ma nulla è stato fatto.
Il Sindaco nel consiglio comunale del 30 dicembre 2024 affermò 
che “questo significherebbe convocare i genitori che non hanno 
ancora figli per cui si rivela poco opportuno tale incontro”.
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ancora nella visione di quattro scolette dis-
seminate nel vasto territorio del Comune.
Ora siamo alla vigilia, almeno speriamo, 
di un’unica scuola centrale, funzionale, ar-
monizzata nel ritmo scandito e incalzante 
dei nostri anni fuggenti.
Queste ricerche curiose e affezionate dei 
nostri alunni si amplieranno, nel chiuso 
dell’aula, durante i prossimi anni, dal Co-
mune alla Patria, all’Umanità tutta.
E’ questo un contributo al processo edu-
cativo che vuole cittadini consapevoli della 
propria dignità nazionale innessi, coi po-
poli più civili, nella pacifica realizzazione 
di una umanità migliore.
Dalle piccole  cose di casa nostra alle gran-
di tematiche mondiali e cosmiche: quest’è 
l’augurio che formulo per i nostri alunni, 
affinché nell’ottimismo della loro spen-
sierata giovinezza, sempre più realizzino 
l’invocazione del Poeta: “la vita è bella e 
santo l’avvenir!”.



Il gruppo di impegno civico FARE CENTRO propone

Rispetto delle regole per una 

COMUNITÀ MIGLIORE 

Gli incontri si terranno 
presso la Sala San Francesco

Via Garibaldi, 11 - Tavazzano con Villavesco

In collaborazione con: Con il Patrocinio:Media Partner:

GIOVEDÌ 12 GIUGNO 2025, ORE 21.00 

MAFIE E AZZARDO COME 
LA CRIMINALITÀ ORGANIZZATA 
SCOMMETTE SUL GIOCO
• Andrea Campinoti
 Coordinatore organizzativo del Comitato Scientifico 
 di Avviso Pubblico
• Giulia Migneco 
 Responsabile Comunicazione di Avviso Pubblico 

GIOVEDÌ 5 GIUGNO 2025, ORE 21.00 

IL CALCIO TRA SPETTACOLO, 
BUSINESS E CRIMINALITÀ
• PierPaolo Romani
 Coordinatore Nazionale di Avviso Pubblico, 
 autore del libro “Calcio Criminale” 
• Claudio Lenzi 
 Giornalista de “La Gazzetta dello Sport” 

GIOVEDÌ 29 MAGGIO 2025, ORE 21.00 

IL COMUNE PER LE REGOLE: 
OSSERVATORIO DI LEGALITÀ
• Prof. Nando Dalla Chiesa
• Renato Natale 
 già Sindaco di Casal di Principe (Caserta)
• Matteo Gozzi 
  Sindaco di Cesenatico (Forlì-Cesena) 

Con il Patrocinio:


